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Крещение руси
1020 лет спустя

П о н и м а е т е , 
есть такой пара-
докс в жизни пра-
вославных людей: 
на уровне вероуче-
ния мы верим в то, 
что вне Правосла-
вия нет спасения, 
а живем так, как 

будто бы Господь спасает всех ате-
истов, буддистов и мусульман.

Диакон Андрей Кураев

Пятый год выпускают на волю 
белоснежных голубей, символизирующих 
распространение благой вести
о рождении спасителя, в минском 
свято-Благовещенском приходе…

В  Беларуси  Возрождается традиция  
ВыПусКать  Птиц  на  БлагоВещение

7 апреля

Продолжение на 3-й странице

о ПоВседнеВном 
миссионерстВе

Люди, слушая нас, думают, что 
Церковь сводится всего лишь к 
понятиям «надо» и «нельзя», что 
она — как некая «клетка», куда чело-
век попадает, дверца за ним захлопы-
вается — и все, теперь только посты 
и правила, послушания и отсечения 
всего, что только можно. Люди боят-
ся, что они потеряют в Церкви свою 
свободу, — и это опасение имеет 
основание в нашем, православных, 
образе восприятия Церкви.

Кого ты люБишь?
Когда Бог открыл Марии Египет-

ской истинную цель жизни и истин-
ную суть ее прошлого, она мужест-
венно пошла вперед, не оглядываясь, 
и сегодня может молиться о нас… 
Христос ищет таких людей — ис-
кренне заблуждающихся, ревност-
ных в своих ошибках, но цельных 
и не лживых. Всезнающий Христос 
из них готовит светильников для 
всего мира.
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13 апреля

Лазарева суббота. Воскре-
шение праведного Лазаря 
(1). Святителя Евтихия, ар-
хиепископа Константино-
польского; священномуче-
ника Иоанна пресвитера; 
преподобного Севастиана 
Карагандинского, исповед-
ника (2).

Неделя 5-я Великого поста. 
Преподобной Марии Еги-
петской (1); святителя Ионы, 
митрополита Московского 
и всея России, чудотворца; 
преподобного Ипатия це-
лебника, Печерского (2).
Евр. 9, 11-14; Гал. 3, 23-29. 
Мк. 10, 32-45; Лк. 7, 36-50.

14 апреля

Седмица 6-я Великого поста (седмица ваий). Преподоб-
ной Марии Египетской; преподобного Евфимия, архи-
мандрита Суздальского (1); преподобного Варсонофия 
Оптинского (2); мученика Авраамия Болгарского (3); 
преподобного Геронтия, канонарха Печерского (4).

15 апреля Преподобного Тита чудотворца; мучеников 
Амфиана и Едесия; мученика Поликарпа.

16 апреля Преподобного Никиты исповедника, игу-
мена обители Мидикийской; мученицы 
Феодосии девы; преподобного Иллири-
ка; иконы Божией Матери «Неувядаемый 
Цвет» (см. изображение).
Литургия Преждеосвященных Даров.

17 апреля Преподобного Иосифа песнописца; пре-
подобного Георгия, иже в Малеи; препо-
добномучеников Вениамина и Никифора; 
священномученика Николая, епископа 
Вельского; преподобного Иосифа Много-
болезненного, Печерского (на иконе); пре-
подобного Зосимы Ворбозомского; муче-
ниц Фервуфы девы, сестры и рабыни ее.

18 апреля Святителя Иова, патриарха 
Московского и всея Руси 
(1); мучеников Агафопода 
диакона, Феодула чтеца; 
преподобного Марка Афинс-
кого; преподобного Платона, 
исповедника Студийского; 
преподобной Феодоры Со-
лунской (2).
Литургия Преждеосвящен-
ных Даров.

19 апреля

Календарь

1 42 3

1 2

1 2

1 2

3 апреля

гродненсКая оБласть
Епархиальный семинар «Миссионерская деятель-

ность: от теории к практике» состоялся в Минской 
духовной академии, сообщает сайт minds.by. Его це-
лью было обсуждение организации и развития мисси-
онерской деятельности на территории Новогрудской 
епархии. Участники семинара ознакомились с практи-
ческим опытом работающих в епархии миссионеров и 
обсудили многие вопросы, связанные с делом миссии. 
Возглавил работу семинара архиепископ Новогрудс-
кий и Лидский Гурий. На каждое благочиние епархии 
была передана большая православная видеотека.

мосКВа
Новая религиозно-общественная программа «Вера и 

мир» вышла в эфир на радиостанции «Голос России». 
Еженедельно по четвергам в 11.35 (по московскому 
времени) слушатели смогут ознакомиться с послед-
ними событиями религиозно-общественной жизни, 
комментировать которые приглашаются священнос-
лужители и эксперты. Программа транслируется на 
страны СНГ. Услышать программу можно не только 
в эфире, но и на сайте радиостанции «Голос России» 
(http://www.ruvr.ru/). 

4 апреля

ростоВ-на-дону
В семье местного священника Иоанна Осяка родился 

17-й ребенок — дочка Ксения, сообщает агентство «Бла-
говест-инфо». Сейчас в семье батюшки воспитываются 
12 детей.  Пятеро старших проживают отдельно в раз-
личных регионах России. «Старшие сын и дочь имеют 
свои семьи, двое сыновей учатся в духовной семинарии 
в Ставропольском крае, и один сын проходит срочную 
службу в войсках спецназа», — рассказал отец семейс-
тва. Он отметил, что многодетность у них семейная 
традиция — сам священник десятый ребенок в семье, 
а его супруга — пятая. Теперь в их семье 9 девочек и 
8 мальчиков. Правда, рекорд родителей отца Иоанна 
еще не побит — у них было 18 детей.

Первых трех детей поднимать было тяжело, а потом 
стало намного легче, рассказывают счастливые родите-
ли. Старшие воспитывают младших, нет ни бабушки, 
ни няни. Посмотреть на семнадцатого ребенка приехал 
архиепископ Ростовский и Новочеркасский Пантеле-
имон. Его благословение Ксения получила прямо в 
колыбели.

БишКеК
Межгосударственный совет по делам религий пред-

лагается создать в рамках Содружества Независимых 
Государств. «Причина — в разности подходов в странах 
Содружества к вопросам в сфере религий, — сообщил 
Каныбек Осмоналиев, директор Государственного агент-
ства по делам религий при правительстве Кыргызста-
на. — Пора, наконец, гармонизировать законодательс-
тво на постсоветском пространстве».

5 апреля

минсК
В межд ународном образовательном центре, 

«ММОЦ-Минск», прошел семинар для организа-
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В праздник Благовещения митрополит Филарет 
возглавил всенощное бдение в столичном свято-
Благовещенском приходе

Приход основан в 2003 году. Все это время службы 
проводятся в молитвенном помещении, которое 

находится в жилом доме, расположенном по соседству с 
монументом «Беларусь партизанская», что на Партизан-
ском проспекте Минска. К сожалению, о храме знают не 
все, ведь над ним нет куполов, да и попасть туда  можно 
только со двора. Но уже совсем скоро рядом с монумен-
том начнется строительство основной церкви — проект 
ее одобрил владыка Филарет.

«Это будет храм-памятник, посвященный тем, кто 
сражался во время Великой Отечественной войны в пар-
тизанских отрядах, — рассказал настоятель Свято-Бла-
говещенского прихода иерей Олег Попович. — На сте-
нах будущей церкви расположатся мраморные плиты 
с выгравированными на них именами и фамилиями 
погибших. Каждый сможет прийти в церковь и поста-
вить свечу в память о партизанах, положивших жизни 
«за други своя». После окончания стройки храм вместе 
с памятником белорусским партизанам составит единый 
мемориальный комплекс».

Сергей МАКАРЕНКО

В  минсКе  ПояВится 
БлагоВещенсКий  храм

ций, участвующих в программе поддержки Беларуси 
«Преодолевая границы», сообщает сайт sobor.by. В 
2002 году была реализована пилотная фаза этой про-
граммы, которая впервые была принята федеральным 
правительством Германии в 2001 году. Среди направ-
лений, поддерживаемых данной программой, — соци-
альная сфера и здравоохранение, которая предпола-
гает развитие диаконической деятельности в Право-
славной Церкви. Приход храма иконы Божией Матери 
«Всех скорбящих Радость» неоднократно принимал 
участие в программе поддержки Беларуси, получая, 
таким образом, возможность для реализации соци-
альных проектов по поддержке людей с тяжелыми 
заболеваниями, нуждающихся в уходе, для развития 
инновационных подходов в реабилитации людей с 
особенностями психофизического развития. 

6 апреля

сеВерный Полюс
Впервые здесь совершена православная служба как 

символ того, что учение Христово достигло самых край-
них рубежей Земли, сообщает агентство «Интерфакс». 
Божественную литургию на Северном полюсе возглавил 
архиепископ Петропавловский и Камчатский Игнатий. 
Ему сослужили двое священников и диакон Камчатской 
епархии. 

Литургия была совершена во временном палаточном 
храме, специально на несколько часов установленном 
прямо на льдине, который был освящен в честь 12 свя-
тых апостолов. «Поэтому во время литургии мы пели 
специальный прокимен: «Во всю землю изыде вещание 
их, и во всю вселенную — глаголы их», — сказал один 
из священников. Пятеро участников экспедиции, в том 
числе летчики, ученые, журналисты, исповедовались 
и причастились. Диакон Роман Никитин, сотрудник 
миссионерского отдела Камчатской епархии, во время 
литургии был рукоположен в сан священника. Также 
священники освятили деревянный поклонный крест, 
который  был  передан в дар сотрудникам ледовой 
станции, расположенной в ста километрах от самого 
полюса. С  этого времени он будет периодически ус-
танавливаться на льдине.

Вашингтон
Лишь около трети (29%) жителей США считают 

нанотехнологии приемлемыми с нравственной точки 
зрения. Таковы данные опроса, опубликованного уче-
ными из университета Висконсина. Несколько иначе 
выглядит ситуация в Европе, сообщает газета «НГ-Ре-
лигии». По данным Еврокомиссии, больше половины 
французов, немцев и британцев не видят в нанотехноло-
гиях нравственной проблемы. Исследователи объясняют 
эти расхождения ролью религии в жизни американцев 
и европейцев: в США она более значительна, чем в се-
кулярной Европе. Кроме того, отмечают американские 
социологи, их соотечественники в большинстве своем 
пока еще не имеют четкого представления о том, что 
такое нанотехнологии. 

По мнению профессора университета Висконсина 
Дитрама Шойфеле, верующие американцы подчас просто 
сваливают в одну кучу нанотехнологии, клонирование 
и исследования стволовых клеток. Они полагают, что 
ученый, работающий с наночастицами, создает вещи, 
не существующие в природе, и тем самым берет на себя 
роль Бога-Творца. Именно это задевает их религиозные 
чувства, они считают, что это неэтично, что только Бог 
может творить «из ничего», но не человек.

В свою очередь, диакон Андрей Кураев отвергает 
идею о том, будто нанотехнологии «безнравственны», 

потому что ставят ученого вровень с Творцом. «Это 
несерьезный аргумент, — считает он. — Есть множество 
вещей, которые Бог не изготавливал, например, очки. 
В конце концов, не Бог жарит для нас мясо». «В про-
тестантизме, который доминирует в США, отрицается 
православная идея синергизма — сотрудничества Бога 
и человека. Отсюда представление о том, что ничего 
неестественного создавать нельзя», — прокомментиро-
вал отец Андрей результаты исследования американских 
социологов.

7 апреля

мосКВа
В день инаугурации нового президента Российской 

Федерации Дмитрия Медведева, которая состоится 7 мая, 
Патриарх Алексий II по традиции отслужит молебен в 
Благовещенском соборе Кремля.

Совершив в этом соборе праздничную литургию 
в день Благовещения Пресвятой Богородицы, после 
службы Патриарх отметил, что этот собор является 
особым среди храмов Кремля, поскольку в прежние 
времена он был домовым храмом московских князей. 
«И уже в новое время после инаугурации президента я 
совершаю здесь молебен и испрашиваю благословения 
Божьего на предстоящие труды главы государства. Так 
было два раза, так будет и в этом году», — сказал 
Патриарх.
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Я люблю Марию Египетскую. Вот люб-
лю — и все. С тех пор как услышал ее 

житие, не проходит недели, чтобы не вспомнил 
о ней. Сам как священник читал его на пятой 
седмице поста в полумраке при свечах и не 
меньше четырех-пяти раз всегда останавли-
вался, сглатывал комок, стоящий в горле, и 
вытирал слезы.

Сотня мыслей одолевает меня в связи с этой 
женщиной. Одна или две из них мне кажутся 
важными. Во-первых, мне больно оттого, что 
таких людей, какой была Мария до покаяния, 
и было, и есть очень много. Мне понятно, что 
кроме покаявшихся мытарей и блудниц, опи-
санных в Евангелии, были тысячи тех и других, 
так и не исправившихся. Эти люди живут на 
острие ножа. Они балансируют над бездной, 
ежедневно — и еще более еженощно — пог-
ружаясь в адскую реальность. То, что обычно-
му человеку нужно доказывать, прожженный 
грешник понимает без дополнительных аргу-
ментов. Наркоманы, например, знают, что есть 
ад: они в нем живут. И проститутки знают, 
что есть ад. Они знают это не умом, ум их как 
раз убежден в обратном. Это знает их душа. 
Душу невозможно обмануть, она страдает от 
неестественной жизни, от сотен партнеров, 
меняющихся, как колготки. Умом они приду-
мали себе какое-то оправдание и носят его на 
себе, как бейджик. Но душа выше логики, она 
знает больше. Это знание изжевывает блудниц 
изнутри, и поэтому почти все они или пьют, 
или колются. Сквозь толщу веков для мил-
лионов таких людей Мария показывает путь 
выхода. Почему они не идут по этому пути? 
Меня это мучит.

Что пленяет меня в ней, той, еще не пока-
явшейся? Честность. Блудницы вообще 

честны. Им незачем притворяться, все о них и 
так все знают. По авве Дорофею, лгать можно 
словом и лгать можно жизнью. Ложь словом — 
это понятно. Ложь жизнью — это притворство. 
Это ситуация, когда развратник притворяется 
целомудренным, скряга и кровопийца — бла-
годетелем. От этой второй лжи проститутки 

избавлены. Тогда как «обычные» люди быва-
ют причастны многим грехам, но пытаются 
выглядеть людьми порядочными, блудницам 
незачем притворяться. Ниже падать нельзя, и 
они, находясь на дне, могут быть предельно 
искренними. Остерегайтесь говорить с ними 
о нравственности. Они, как сточные канавы 
общества, знают все, чем общество живет. 
Знают правду о «высокоуважаемых мужчинах» 
и об их «женах с безупречной репутацией». 
Раздраженная проститутка может отбрить лю-
бого. Она — на дне и, твердо упираясь в него, 
может говорить всем правду.

Мария не брала денег за блуд. Мысль 
об этом заставляет меня вздрогнуть. 

Здесь — корень ее спасения. Она честно ду-
мала, что смысл жизни — это плотские слас-
ти. Ее невообразимый блуд — это искренняя 
самореализация. Как садовник-любитель не 
берет денег за выращенный им цветок, или 
художник-аматор рисует не для продажи, а для 
души, Мария утопала в блуде ради блуда, а не 
ради наживы. Если бы к цепям разврата она 
добавила цепи сребролюбия, не вырваться бы 
ей из этой трясины вовеки.

Большинство гулящих женщин гуляет по-
тому, что «нравится». То, что «быт заел» 

и «детей кормить надо», — это отговорки, при-
думанные после, комариный писк, пришедший 
из ума. Большинство из них не бросают свой 
проклятый образ жизни потому, что ничего не 
умеют делать, не хотят и не могут жить иначе, 
привыкли к праздности и дешевой роскоши 
своей профессии. У блаженной Марии этого 
не было. Эта великая женщина умела прясть 
и ткать, умела прокормить себя еще в период 
блудной жизни. Она умела не зарабатывать 
тем, в чем видела цель и суть. Когда Бог ей 
открыл истинную цель жизни и истинную суть 
ее прошлого, она мужественно пошла вперед, не 
оглядываясь, и сегодня может молиться о нас.

Таким был, кстати, Павел. Он честно 
ненавидел христиан, от всей души лю-

бил закон и все, что делал, делал до конца. 

Кого
ты
любишь?

13 апреля  Память преподобной
марии египетской

Победа преподобной марии

Большинство из нас гнусны и гнилы 
не потому, что грешат, а потому, 
что грешат и каются вполдуши, 
вполсилы, кое-как. Причащение преподобной марии египетской.

Фреска XVII  века. афон.
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7 апреля

ПензенсКая оБласть
Состояние лидера пензенских 

затворников Кузнецова, пытавше-
гося покончить с собой, остается 
тяжелым, он не выходит из комы. 
2 апреля Кузнецова нашли в сарае 
на его подворье с разбитой головой. 
Скорее всего, он пытался покончить 
жизнь самоубийством, полагают 
следователи.

В пещере по-прежнему остаются 
11 затворников. Власти не ведут с 
ними переговоры с 4 апреля, пос-
ле того как затворники взяли обет 
молчания. 

Антон Шаронов, руководитель 
пресс-службы правительства Пен-
зенской области, отметил, что ох-
рана домов, в которых прожива-
ют вышедшие из подземелья две 
группы затворников, снята. «Между 
собой люди из этих групп не обща-
ются, так же как они не общаются с 
людьми, остающимися под землей. 
Это можно расценить как признак 
раскола среди религиозной груп-
пы», — отметил А. Шаронов.

Как отмечают в правоохрани-
тельных органах нашей страны, 
российская сторона пока не будет 
выдворять со своей территории жи-
телей Беларуси, находящихся среди 
сектантов. Девять человек, которые 
вышли из землянки, будут жить в 
молельном доме в селе Никольское 
и ждать, пока остальные затворни-
ки выйдут наверх. По предваритель-
ным данным, под землей находятся 
еще три гражданина Беларуси. Не-
совершеннолетних среди них нет. 

Местные жители грозят поджечь 
дома сектантов, если те не уедут из 
села. «Пусть их скорее всех из села 
Никольского вывозят. Иначе мы их 
дома начнем жечь!» — пригрозили 
селяне, слова которых приводит га-
зета «Комсомольская правда». 

мосКВа
Людей, мировоззрение которых 

близко идеям пензенских затвор-
ников, можно встретить во многих 
русских монастырях, считает про-
фессор Московской духовной ака-
демии диакон Андрей Кураев. «Это 
как раковая опухоль, она повсюду, 
такими тревогами заражены чуть 
ли не большинство монастырей, 
и паника идет из них — из Свя-
то-Почаевской, из Святогорской 
лавры», — заявил отец Андрей. 
По его словам, это, с одной сто-
роны, «плоды богословского бес-
культурья — неумения работать 
с Библией, неумения переносить 
библейские истины в современ-

Я думаю, что такие цельные и горя-
чие натуры пристально высматри-
вает Христос. Христос ищет таких 
людей — искренне заблуждающих-
ся, ревностных в своих ошибках, но 
цельных и не лживых. Всезнающий 
Христос из них готовит светильников 
для всего мира.

Большинство из нас гнусны и 
гнилы не потому, что грешат, 

а потому, что грешат и каются впол-
души, вполсилы, кое-как. Лермонтов 
сказал однажды:

И ненавидим мы, и любим мы случайно,
Ничем не жертвуя ни злобе, ни любви.
И царствует в душе какой-то холод тайный,
Когда огонь кипит в крови.

Лермонтов в этих строчках вто-
рит Апокалипсису. Господь 

упрекает неких людей за то, что они 
ни горячи, ни холодны. «О, если бы 
ты был холоден, или горяч! Но, как 
ты тепл, а не горяч и не холоден, то 
извергну тебя из уст Моих» (Откр. 3, 
15-16). Мария всю жизнь была горя-
ча, и это — точка, в которой она и 
Бог встретились.

Хождение по водам и знание 
демонов, прозрение мыслей 

человеческих (то, что мы видим в ее 
житии) меня интересуют далеко не 
в первую очередь. Все это внешние 
знаки внутренней победы. Она себя 
победила. Она совершила то, что в 
глазах всех мудрецов, где б они ни 
жили, стоит больше, чем выигран-
ная война.

Образ этой великой женщины 
вошел в кровь нашего наро-

да. Возможно, она сиянием своей 
святости озаряла Федора Михай-
ловича, когда он писал о Сонечке 
Мармеладовой. Может быть, о ней 
думал Пастернак, когда писал о Маг-
далине:

Чуть ночь, мой демон тут как тут,
За прошлое моя расплата.
Придут и сердце мне сосут
Воспоминания разврата,
Когда, раба мужских причуд,
Была я дурой бесноватой,
И улицей был мой приют.

Есть в нашей речи глупые, 
слюнявые вопросы. Один из 

них: кого ты любишь? Его задают 
сюсюкающие бабушки заласканным 
внукам. Влюбленные с влажными 
глазами газели носят его на устах. Я 
побаиваюсь этого вопроса. Но если 
ночью меня разбудить и спросить 
«Кого ты любишь?» — вполне веро-
ятно, что я скажу: «Я люблю Марию 
Египетскую». Вот люблю — и все.

Протоиерей
Андрей ТКАчЕв

ный мир. А с другой стороны, за 
всем этим — отсутствие у людей 
ощущения возможности влиять на 
историю. Ни в Церкви, ни в свет-
ском обществе сейчас нет каналов 
диалога и влияния на власть. Ни-
какая власть — ни церковная, ни 
светская — маленького человека не 
слышит и своих действий ему не 
объясняет». В результате, отметил 
А. Кураев, у людей складывается 
ощущение «чего-то большого, бес-
человечного и враждебно-непонят-
ного и формируется комплекс жер-
твы». Он также обратил внимание 
на то, что история с пензенскими 
затворниками «просто вышла на-
ружу, а есть другие, оставшиеся 
втуне, но не менее драматические, 
истории на эту тему, включая са-
моубийства». 

«Люди продают свои квартиры, 
все бросают, работают в церковных 
лавках, устраиваются в монастырях 
«при старцах». Волна апокалипти-
ческих страхов переломала немалое 
количество судеб. Многие отказыва-
ются создавать семьи: какая семья! 
какие дети! старцы говорят: «Пос-
ледние времена, антихрист через год 
придет», — сказал отец Андрей. Он 
также считает, что истории с Пен-
зой уделено избыточное внимание. 
«Все эти бесконечные кордоны, опе-
рации МЧС… А их выход на сво-
боду не такая уж великая победа. 
Они превратятся в героев, которых 
будут носить на руках из монастыря 
в монастырь, превращая их в знамя 
церковной опричнины», — предпо-
ложил А. Кураев.

лондон
В Англиканской Церкви призва-

ли к запрету строительства мечетей 
в Великобритании. Элисон Руофф, 
член синода Англиканской Церкви, 
в своем выступлении на христиан-
ской радиостанции отметила, что 
возведение новых культовых со-
оружений привлекает в районы, где 
они строятся, все новых и новых 
приверженцев ислама. Вследствие 
этого, предупреждает Руофф, вокруг 
мечетей «все магазины станут ис-
ламскими, все дома станут исламс-
кими, и эти территории превратят-
ся в закрытую зону для других лю-
дей». «Мы пока еще христианская 
страна, и нам нужно оставаться 
ею впредь», — заявила Э. Руофф. 
Ранее она активно выступала за от-
ставку архиепископа Кентерберий-
ского Роуэна Уильямса, который в 
феврале во время лекции заявил 
о неизбежности придания неко-
торым законам шариата юриди-
ческого статуса на территории Ве-
ликобритании. Тогда негодование, 
с которым восприняли заявление 
архиепископа члены Англиканской 
Церкви, заставило его публично 
извиняться за свои слова.
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Протоиерей
Андрей Ткачев

Мне кажется, что внутреннее 
просвещение верой челове-

ка — это главная задача. Святоотечес-
кая проповедь Евангелия в духе и силе, 
литургическая проповедь Евангелия. 
Нужно воцерковлять людей в полном 
смысле слова, то есть приучать их к 
участию в службе, нужно учить людей 
любить Писание, внедрять его в свое 
сердце, тесное сердце — потому что 
Евангелию тесно в сердце всегда, по-
нуждать себя на исполнение заповедей. 
Приходскую жизнь развивать — это 
отдельная тема, монашество — это 
отдельная тема. То есть все, что есть 
в потенциале — в зерне, имя кото-
рому — Православие, а в этом зерне 
есть все — различные способы миссии 
и проповеди: это и икона, и храмовая 
архитектура — от колокольного звона 
до Иисусовой молитвы — все это нуж-
но востребовать. 

Знаете, спецназовцы, которых в 
кино показывают — они все обвеша-
ны оружием и изо всех видов этого 
оружия они умеют стрелять. То есть 
если у них есть ножик или какая-то 
удавочка — они всем этим умеют дейс-
твовать. Если сравнить с духовным 
оружием, а апостол Павел в Послании 
к Ефесянам говорит о том, что христи-
анин похож на воина — там щит, меч, 
шлем перечисляются, — мы должны 
учиться пользоваться всем оружием, 
которое нам оставила в своих сокро-
вищницах Святая Церковь. То есть ни 
один вид оружия духовного не должен 
быть невостребован. Об этом, кста-
ти, апостол Павел пишет во Втором 
послании к коринфянам, что «оружия 
воинствования нашего не плотские, но 
сильные Богом на разрушение твер-
дынь» (2 Кор. 10, 4). Никакого елей-

1020 лет спустя

мнение

Крещение руси
«Что, по-вашему, жизненно необходимо делать нашей 

церкви сегодня, спустя 1020 лет после Крещения руси?» 
на этот вопрос ответили два известных миссионера 

— украинский и российский, — участвовавшие в 
Круглом столе «день Крещения руси: первый праздник 

отечества», который прошел 28 марта в Киеве.

ного христианства. «Сильные Богом на 
сокрушение твердынь» должны быть 
христианские Церкви. Эта востребо-
ванность сегодняшнего дня заключа-
ется в том, чтобы освоили весь тот 
багаж, который нам достался по на-
следству. Причем творчески просеяли 
его, потому что в нашу жизнь вошло 
очень много чуждого. Это касается 
и богословия, и иконописи, и других 
сокровищ из нашего наследства. Все 
это нужно оценивать с богословски 
правильной точки зрения. 

История не дает нам права на 
ошибку. Если раньше у людей не было 
доступа к информации, то сегодня нам 
доступны практически любые источ-
ники. Поэтому обязательно нужно за-
ниматься образованием народа. Также 
необходимо осваивать информацион-
ное поле — это чрезвычайно важно. 
Только осваивать не в плане дайджес-
тов о церковных событиях, а нужно 
все события мира, которые попадают в 
поле зрение простого человека — пот-
ребителя информации — освещать с 
православной и святоотеческой точки 
зрения, и креативно освещать. Нужно 
обязательно освоить пласт мировой 
культуры. Композитор, историк и те-
оретик музыки Владимир Мартынов 
сказал горькие слова: «Культура рас-
церковлена, а Церковь обескультуре-
на». А ведь человека можно ввести 
в мир Библии, например, совершив 
с ним экскурсию по какому-нибудь 
залу западноевропейского искусства. 
Священники должны быть на это спо-
собны, подготовлены к тому, чтобы не 
только в храме проповедовать.

Нужно повышать и роль мирян 
в церковной жизни — различных 
братств, но неполитизированных, а 
направленных на работу с особыми 
группами людей — в больницах, тюрь-
мах, детских домах, занимающихся из-
дательской деятельностью. Особенную 
роль играют верующие интеллигенты, 
верующие ученые — то есть люди, ко-
торые имеют серьезный вес в какой-то 
отдельной области жизни и параллель-
но православны, воцерковлены — они 
приобретают двойной вес, потому что 

на языке науки, на языке искусства 
или на языке своей профессии могут 
отстаивать православное мировоззре-
ние среди своих коллег. И к их голосу 
будут прислушиваться лучше, потому 
что они авторитетны.

Особо нужно сказать о евхарис-
тическом возрождении. Я говорю о 
сознательном участии в литургии и 
частом причащении. То есть практику 
четырехразового причащения в год 
надо потихонечку, органически, через 
сознание и перемену образа жизни 
постепенно сдвигать в сторону созна-
тельного, с любовью участия в евха-
ристической жизни общины и присту-
пания к Святым Христовым Тайнам 
с соответствующим приготовлением. 
Возникает целый ряд вопросов о том, 
как готовиться — об этом нужно гово-
рить, и эти вопросы должны быть все-
церковно обсуждаемы. Но безусловно 
нужно, чтобы люди ходили на службу 
с любовью и разумно — «Пойте Богу 
разумно», как в Псалтири пишется 
— понимали, что совершается, как со-
вершается и, безусловно, они должны 
быть часто у Чаши. По крайней мере 
чаще, чем сегодня в практике, достав-
шейся нам с дореволюционных вре-
мен. Нужно в этом смысле коснуться 
и богословского аспекта. Евхаристии 
нужно уделять гораздо больше внима-
ния в семинарском и академическом 
образовании — возможно, больше, чем 
на что-либо другое, потому что это 
Таинство Церкви. Церковь не может 
жить как этнографический памятник 
или музей древностей. Церковь должна 
быть полностью жива.

Диакон
Андрей Кураев:

Я думаю, что в Церкви сделано 
все. Только вопрос в том, что 

что-то было сделано с запозданием, 
что-то из сделанного забыто, что-
то из сделанного ампутировано и 
не успело отрасти за постсоветские 
годы. Что-то из сделанного, опять 
же, сделано, но на уровне частных 
проектов отдельных энтузиастов — 



�№ 15, 2008

священников, людей, семей, епис-
копов и так далее. Например, среди 
таких запозданий во времени — это 
то, что первая семинария у нас по-
явилась только в XVII веке — это 
1685 год, Москва, Славяно-греко-ла-
тинская академия. Здесь, в Киеве, 
Киево-могилянская академия — на 
100 лет раньше, но, опять же, 700 
лет — расстояние от Крещения Руси 
до появления первой регулярной 
школы — это слишком много. Вот 
я, например, читаю хроники, исто-
рию европейских университетов. 1097 
год. Забастовка студентов и препо-
давателей Оксфорда в связи с тем, 
что они требуют, чтобы произошло 
следующее событие: мэр Оксфорда 
приказал повесить двух профессоров 
университета, их обвиняли в убийс-
тве горожанки. Другие профессора 
возмутились и сказали: «Это клевета. 
Это несправедливый суд…» и так 
далее, и обратились к Римскому Папе 
с требованием признать всех пре-
подавателей и студентов Оксфорда 
клириками, то есть священнослужи-
телями, которые, соответственно, об-
ладают правом неприкосновенности 
личности и жилища, неподсудности 
местным уголовным и гражданским 
судам. За три года до этого Сорбон-
нскому университету своей буллой 
Папа дал такой статус. Долго шли 
препирательства между Римом и 
властями Англии по этому поводу, 
семь лет длилась забастовка препода-
вателей Оксфорда. За это время они 
переехали в соседний городок — так 
появился университет Кембридж. Так 
вот я это читаю, чешу свою лыси-
ну и думаю: «Можно ли было бы в 
древнерусских летописях прочитать о 
забастовке профессоров Суздальского 
университета в XII веке?» Понимаете? 
Вот есть некая такая асинхрония, 
которая для нас печальна.

Ну и, конечно, для меня особая 
боль — это миссионерская откры-
тость, миссионерская озабоченность 
Церкви (вздох). Понимаете, есть та-
кой парадокс в жизни православных 
людей: на уровне вероучения мы ве-
рим в то, что вне Православия нет 
спасения, а живем так, как будто бы 
Господь спасает всех атеистов, буд-
дистов, мусульман и так далее. То 
есть если я убежден в том, что вне 
Православной Церкви нет спасения, 
это означало бы, что городской ав-
тобус, в котором я еду и в котором 
на самом деле 3-4% церковных людей 
в лучшем случае, — этот автобус по 
сути говоря своим финальным пунк-
том — пунктом назначения — имеет 
ад. Я должен был бы кричать: «Кон-
дуктор, жми на тормоза! Люди, куда 
вы едете?» Но мы этого не кричим, 
мы молчим, мы даже находим в себе 
силы для того, чтобы язвить в спину 
немногим миссионерам, которые у 
нас есть, судачить о них. Вот это для 
меня, конечно, тоже печально.

Что делать спустя 1020 лет спус-
тя после Крещения Руси? Если бы 
я был членом оргкомитета по праз-
днованию этого события, я бы дал 
поручение духовным академиям, 
другим духовно-интеллектуальным 
центрам нашей Церкви подготовить 
набор типовых проповедей и пуб-
ликаций. Чтобы каждый батюшка 
имел такую книгу, где были бы за-
готовки — вот на эту тему так-то 
надо рассказать ученикам средней 
школы, так-то — малышам, так-то 
— старшеклассникам, вот — для 
студентов, вот — для солдатиков, 
вот — для чиновников, вот — для 
встречи с католиками, для прос-
то пестрой аудитории — где есть 
и университетские, и крестьяне, 
для врачей и так далее. Чтобы был 
готовый набор таких проповедей 
с нужными цитатами и точными 
ссылками на первоисточники, фак-
ты, мнения ученых. Чтобы люди 
понимали, что это говорят для 
тебя, что эта встреча именно с то-
бой, это ради тебя, это событие 
твоей жизни.

Точно так же надо было бы го-
товиться к приезду Римского Папы 
на Украину, чтобы у каждого ба-
тюшки были заготовки, чтобы по-
яснить, почему мы не в восторге 
от его приезда, набор аргументов, в 
чем главное различие Православия 
и Католичества. Поскольку жур-
налисты будут об этом постоянно 
спрашивать, чтобы батюшка не от 
ветра головы своея отвечал, а чтобы 
его ответ по таким вопросам был 
очень взвешен и компетентен.

— Чем можно привлечь моло-
дежь к Церкви в связи с 1020-лет-
ним юбилеем?

— Много чем. В частности, 
честным разговором о проблемах 
церковной жизни. То есть если 
празднование юбилея будет чис-
то праздничным и юбилейным, то 
это может скорее оттолкнуть. Наша 
Церковь и так безнадежно боле-
ет юбилейной болезнью. Поэтому 
очень важно, чтобы люди в Церкви 
видели не вторую КПСС, которая 
умеет только читать хвалебные оды 
в свой собственный адрес, а увиде-
ли бы в нас людей, которые способ-
ны думать вместе с ними, искать и 
видеть свое собственные проблемы, 
видеть свои болячки и неудачи. И 
при этом напоминать, что все-таки 
— да, мы знаем о наших болезнях, 
но мы знаем и о нашем Враче, о 
Христе, и о Нем свидетельствуем.

— Какие книги и учебники вы 
бы запретили или изъяли бы из 
продажи?

— Многие, начиная от мытарств 
блаженной Феодоры и кончая книж-
кой профессора Вейника — всякую 
эту оккультятинку.

Беседовал Сергей ОРлОв

ФотоКонКурс
«сВетоПись церКВи — 2008»

Московская духовная акаде-
мия, Центр информацион-

ных технологий МДА, студенческий 
журнал МДА «Встреча», научный бо-
гословский портал «Богослов.ru» при 
поддержке благотворительного фонда 
«Вольное дело» проводят фотокон-
курс «Светопись Церкви — 2008».

Главная тема фотоконкурса — 
«Богословие». Дополнительная тема: 
свободная.

Гран-при фотоконкурса: цифровой 
зеркальный фотоаппарат.

Прием работ осуществляется 
с 17 марта по 4 мая 2008 года (до 
конца Светлой седмицы).

В конкурсе могут принять учас-
тие студенты, преподаватели 

и сотрудники всех духовных школ 
Русской Православной Церкви.

Бумажные версии своих работ 
размером 20х30 см можно присы-
лать по адресу: 141300, Московская 
область, Сергиев Посад, Лавра, Ака-
демия, ЦИТ, «На фотоконкурс».

Цифровые версии работ в фор-
мате JPEG размером не менее 5 Mpix 
(не менее 2700 точек по широкой 
стороне) можно присылать на email: 
foto-mda@yandex.ru.

От одного автора принимается не 
более 5 работ в каждую из номина-
ций. Каждая работа должна иметь 
название и пояснение.

В письме необходимо указать 
сведения о себе: имя и фами-

лия; учебное заведение; должность 
либо курс; контактный телефон; email 
(если есть); почтовый адрес.

Итоги фотоконкурса будут объяв-
лены 1 сентября 2008 года.

Организаторы фотоконкурса полу-
чают право публиковать присланные 
фотографии (с указанием авторства). 
Отправка фотографий на конкурс 
означает согласие с условиями кон-
курса.

Дополнительную информацию 
можно получить: по телефону +7(496) 
540-53-43; email: foto-mda@yandex.
ru; на сайте www.vstrecha-mpda.ru/
svetopis/.

Предыдущий фотоконкурс 
«Светопись Церкви» прохо-

дил с марта по апрель 2007 года среди 
студентов, преподавателей и сотруд-
ников Московских духовных школ, 
организованный совместно Центром 
информационных технологий и сту-
денческим православным журналом 
«Встреча». Итоги этого конкурса были 
объявлены 2 сентября 2007 года на 
торжественном акте, посвященном 
началу учебного года. Призы были 
вручены в 4 номинациях: «Репортаж», 
«Пейзаж», «Портрет» и «Жанр».
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Когда мы говорим о миссио-
нерстве, это не значит, что 

нужно снаряжать особую поездку в 
Китай или на острова Фиджи. Вокруг 
нас, в бывшей православной стране, 
в любимой нами и печалящей нас 
России наши близкие — дети, ро-
дители, родственники, друзья, кол-
леги — нуждаются в христианском 
миссионерстве не меньше, чем авс-
тралийские аборигены или бангла-
дешцы. Не надо думать, что миссия 
— удел каких-то особых служителей 
Церкви. Ко всем христианам обратил 
Апостол Петр такие слова: «вы — род 
избранный, царственное священство, 
народ святой, люди, взятые в удел, 
дабы возвещать совершенства При-
звавшего вас из тьмы в чудный Свой 
свет» (1 Петр. 2, 9); «будьте всегда 
готовы всякому, требующему у вас 
отчета в вашем уповании, дать от-
вет с кротостью и благоговением» 
(1 Петр. 3, 15). «Вы — соль земли… 
вы — свет мира», говорит нам всем 
Господь; «так да светит свет ваш 
пред людьми, чтобы они видели ваши 
добрые дела и прославляли Отца ва-
шего Небесного» (Мф. 5, 13;14;16). 
Поэтому вполне можно говорить о 
повседневном, «домашнем» миссио-
нерстве среди окружающих нас как 
о важной и общей всем заповеди 
Божией.

Надо сказать, что многие из 
нас и предпринимают усилия 

в этом направлении, всячески про-
поведуя среди своих родственников 
и знакомых, стараясь воцерковить 
их. Но нечасто, увы, наша проповедь 
венчается успехом. Бывает даже и 
наоборот — наши труды отталки-
вают людей от Церкви; и не столько 
труды, сколько тот образ христи-
анства, который мы подчас являем. 
Нередко приходится сталкиваться с 
такими ситуациями: жил себе обыч-
ный человек; обратился к Богу, во-
церковился — и стал совершенно 
непереносим для своих ближних, 
которые, глядя на него, думают: ну 
если он сделался таким из-за Право-
славия, то нам от него нужно, пожа-
луй, держаться подальше… Или: вот 
«средняя» семья; живут муж с женою 

уже несколько лет, «притерлись» друг 
к другу, выстроили отношения, быт. 
Вдруг — горе: супруга уверовала… 
и теперь — конец мирной жизни в 
семье. Муж брошен, все внимание 
супруги обращено только на «ду-
ховную жизнь», на духовника, на 
паломничества; муж не слышит уже 
от жены нормального слова, а только 
православную лексику да упреки: де, 
ты нехристь, венчаться не хочешь, не 
постишься, и проч., и проч. Резуль-
тат такого «воцерковления» — се-
мья на грани распада… И, я думаю, 
каждый из нас может припомнить 
немало случаев такого рода.

Почему же так? Ведь Церковь 
сама в себе имеет великую, неотра-
зимую убедительность, она не может 
не быть привлекательной. Отчего 
же наши ближние, видя нас, слу-
шая нас, людей церковных, не прихо-
дят к Церкви? Отчего мы, при всей 
искренности наших намерений, не 
являем перед людьми «совершенс-
тва Призвавшего нас в чудный Свой 
свет» (1 Петр. 2, 9)? Очевидно, где-
то мы совершаем ошибку?

Да, совершаем. И ошибок этих в 
деле миссии мы делаем несколько. 
Вот они:

1. Благовествование Христа 
и спасения в Нем как сути 

Церкви нередко подменяется про-
поведью внешней церковности. 

В основе этого лежит мысль при-
вести человека к Богу через обряд, 
причем последний может восприни-
маться с известной долей магизма. 
По образному выражению одного 
батюшки, мы склонны проповедо-
вать купола и колокола, а не Хрис-
та и нравственную жизнь. Часто 
можно услышать такие, например, 
«советы новоначальным»: «ты вот 
постись, ходи в церковь, читай та-
кие-то и такие-то молитвы, съезди 
обязательно в такую-то обитель 
к старцу, отслужи молебен такой-
то иконе», и проч., и проч. Настав-
ляемый говорит: «да я не понимаю 
ничего, что в Церкви происходит, и 
молитвы мне непонятны…». На это 
следует такой ответ: «ну и ничего, 

что ты не понимаешь. Главное, что 
бесы понимают, а тебе и не надо 
ничего понимать», — то есть как 
бы все само собой, автоматически, 
где-то там, на небе произойдет, а ты 
только выполняй то-то и то-то. Это 
и есть магизм. На самом же деле 
перед участием в церковном обряде 
обязательно требуется понимание 
его, — то есть от Христа и Евангелия 
как от главных, источных вещей мы 
приходим к обрядам и внешним чи-
нам Церкви, которые только в этом 
случае осмысливаются и наполня-
ются реальным духовным содержа-
нием. Это исконный образ действия 
Церкви: сначала научить, затем пре-
подать, — но не наоборот. Поэтому 
когда мы хотим приобщить кого-то 
к Церкви, начинать нужно не со све-
чек и записок, а с объяснения основ 
веры и устроения Церкви; а основы 
эти сводятся к благовествованию о 
Христе Спасителе и о нравственной 
Евангельской жизни.

2. Создается неправильный об-
раз Церкви: часто мы зовем 

людей в Церковь не потому, что она 
Христова, а потому, что она традици-
онна на Святой Руси, и наша нация 
обязана ей своим становлением.

Здесь нужно сказать следую-
щее. Церковь имеет определенную 
 иерархию ценностей, и нужно всег-
да отличать религиозный ее смысл 
от внешних соприкосновенностей. 
Патриотизм и здравое националь-
ное самосознание — вещи важные, 
нужные, востребованные; но они не 
могут занимать первые места именно 
в Церкви. Главное в Церкви — это 
Христос Спаситель, Его Божествен-
ная Личность; задача Церкви — при-
общать Ему Духом Святым людей, 
причем — не собственно народы и 
нации, а именно каждого человека, 
каждую личность. Церковь приво-
дит человека с перстной земли на 
Небо; нации же — принадлежность 
падшего мироустройства; поэтому 
начинать знакомство с Церковью с 
положения «русский — следователь-
но, православный» — значит пере-
ворачивать стройный порядок хрис-

игумен Петр (мещеринов)

о ПоВседнеВном
миссионерстВе

наше время отличается особым разлитием жестокости, цинизма, равно-
душия, неуверенности в завтрашнем дне. В таких условиях нужно особенно 
следить за тем, чтобы не переносить на церковь идеологию современного 
общества. нельзя людей пугать Богом. нельзя подменять благовествование 
зловествованием; такая проповедь не может быть удачна. Бог — не равнодуш-
ный бюрократ, не надзиратель, не злорадный подсчитыватель наших промахов, 
немощей, ошибок и грехов. он — наш отец; он есть любовь (см. 1 ин. 4, 16).
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тианских ценностей с ног на голову, 
и душу, чающую Неба, возвращать 
опять на землю. История XX века с 
очевидной ясностью показала, что 
русский — не всегда значит «пра-
вославный». В 1917 году немалая 
часть русского народа отказалась от 
христианства; кровь своих верую-
щих собратий проливали, к сожале-
нию, и русские люди тоже... Правда, 
если мы будем рассматривать ис-
торический контекст Православия, 
мы увидим, что Поместные Церкви 
строились по национальному при-
знаку; однако Церковь, не отрицая 
важность национальной составля-
ющей жизни, при этом всегда осоз-
нает и исповедует себя прежде всего 
Апостольской, Единой и Соборной, 
то есть Вселенской. Это значит, что 
Христова Церковь открыта любому 
человеку, независимо ни от каких 
его особенностей: расовых, нацио-
нальных, социальных, образователь-
ных, профессиональных, и т.д. Для 
Церкви это все не важно, важна сама 
человеческая личность. Когда этот 
принцип церковной жизни умаляет-
ся, забывается, когда национальные 
идеологемы выходят на первый план 
и претендуют на какую-то особую 
церковную санкцию, тогда налич-
ная церковная действительность 
становится неспособной выявить в 
должной мере именно церковную, 
вечную, небесную суть христианства, 
— что мы, кстати, и наблюдаем в 
настоящее время.

Между прочим, эти две под-
мены — Христа обрядом и 

Церкви национализмом — являются 
основной причиной, по которой зна-
чительный успех у молодежи имеет 
протестантизм. Однажды я разгово-
рился с молодым человеком, ходив-
шим на наши катехизические курсы 
при Молодежном центре Данилова 
монастыря. Этот молодой человек 
находился в духовном поиске, резуль-
татом которого было его пребывание 
(на тот момент) в одной из протес-
тантских Церквей. Когда я спросил 
его, почему так, что его «не устраи-
вает» в Православии, он ответил: «я 
два года ходил по московским храмам 
и слушал проповеди. И в 90% пропо-
ведей я не слышал ничего о Христе и 
Евангелии. А у протестантов хоть 
как-то об этом говорят». — Конеч-
но, я думаю, что 90 % — это явное 
преувеличение, но при всем преуве-
личении упрек этого юноши нельзя 
не признать обоснованным.

3. Смещение акцентов и наруше-
ние христианских ценностей прояв-
ляется также и в том, что в боль-
шинстве случаев наша проповедь 
носит отрицательный характер. Мы 
проповедуем себе и другим смерть, 
ад, вечные муки, бесов и их козни; 
мы запугиваем себя и других ан-
тихристом, глобализацией и проч. 

Призыв к отказу от лже-ценностей 
часто перерастает в отрицание естес-
твенного устроения жизни. Христос 
в такой системе проповеди выступа-
ет не как цель духовной и церковной 
жизни, а — в лучшем случае — как 
средство избежать адской участи и 
бесовского (или глобалистского) воз-
действия. Нарушение правильного 
строя мыслей заключается здесь вот 
в чем: Бог открыл нам истины об 
аде, наказании грешников, о приходе 
антихриста перед концом истории и 
прочих вещах этого рода вовсе не 
для того чтобы мы сделали это ос-
новным содержанием нашей жизни, 
а для того, чтобы мы имели трезвый 
и точный взгляд на человека и на 
историю. Цель же нашей жизни — 
Христос, жизнь с Ним и Им; пребы-
вание со Христом — всегда радость 
и мир. Вот с этого и нужно начинать 
проповедь. Любой человек стремится 
к счастью и боится смерти; Христос 
есть высшее счастье, Он есть «вос-
кресение и жизнь» (Ин. 11, 25). Ад 
же, и бесы, и грех есть то, от чего 
нас Христос как раз избавил. Избав-
ление это, правда, не безусловно; оно 
зависит от соблюдения нами запове-
дей Божиих, от противления греху и 
понуждения себя на добро, от нашей 
личной нравственной, духовной и 
церковной жизни. Именно на это и 
нужно обращать главное внимание, 
подчеркивая дар Христовой свободы 
и связанную с ним нравственную 
ответственность человека за свое 
христианство, — а не то, как будто 
наша религия сводится к системе 
«колдовства — антиколдовства», 
при которой люди опять попадают 
в рамки автоматически-магического 
взгляда на духовную жизнь.

Итак, наша проповедь должна 
носить положительный характер и 
быть, прежде всего, Христоцентрич-
ной. Без этого не будет действенным 
наш призыв к людям «бегать греха»: 
люди просто не поймут, ради чего, 
собственно, они должны отказывать-
ся от многих вещей, считаемых в 
падшем мире «нормой»: они не ви-
дят, что они получат взамен.

И еще. Люди в большинстве 
своем живут сейчас очень 

трудно. Наше время отличается 
особым разлитием жестокости, ци-
низма, равнодушия, неуверенности 
в завтрашнем дне. В таких условиях 
нужно особенно следить за тем, что-
бы не переносить на Церковь идео-
логию современного общества. Не-
льзя людей пугать Богом. Бог — не 
равнодушный бюрократ, не надзира-
тель, не злорадный подсчитыватель 
наших промахов, немощей, ошибок 
и грехов. Он — наш Отец; Он есть 
Любовь (см. 1 Ин. 4, 16). Душа че-
ловеческая чает Спасителя Христа и 
Утешителя Духа; человеку нужен по-
ложительный идеал Истины, Любви 
и благобытия. Идеал этот — Иисус 

Христос; нельзя представлять Его 
людям не тем, что Он есть. Нельзя 
отодвигать Его на второй план, на 
первом имея ад, бесов, ИНН, кол-
дунов, масонов, глобалистов и проч. 
Нельзя подменять благовествование 
зловествованием; такая проповедь не 
может быть удачна.

4. Нередко наше представле-
ние о Церкви превращается 

в «лубок». Связано это с тем, что 
настоящая духовная жизнь требует 
от человека, как я уже говорил, не-
пременного соблюдения Евангель-
ских заповедей, понуждения себя 
на добро, противления греху, жи-
вущему в нашем сердце. Подлинное 
христианство трезвенно, ровно, со-
средоточенно, чуждо развлечений, и 
— в некотором смысле — сухо; оно 
все — внутри, а вне оно скромно, 
малоэффектно, неброско, незамет-
но. При этом евангельская жизнь 
трудна, для нее нужно постоянное 
внутреннее усилие души (см. Мф. 11, 
12). Многим людям все это скучно и 
неинтересно. Им нужен, как писал 
еще святитель Игнатий (Брянчани-
нов), эффект и развлечение; поэто-
му христианство «расцвечивается» 
самыми разнообразными вещами, 
такими, как: видения, знамения, от-
кровения; поездки в поисках прозор-
ливых старцев и стариц; почитание 
разнообразных источников и прочих 
«святынек»; высчитывание призна-
ков скорого конца света; создание 
огромного количества преданий о 
тех или иных почитаемых святых, 
и т.д. Нередко сюда примешивается 
и язычество, облекшееся в церков-
ные одежды, например, почитание 
медовых, яблочных и прочих «Спа-
сов», масленица, разного рода по-
лусуеверные обычаи, связанные с 
праздниками Рождества и Крещения, 
и проч. Опасность здесь та, что в 
качестве учения Церкви выступают 
не Священное Писание, не догма-
тическое и нравственное святооте-
ческое Предание, но исторически 
небезупречные сведения и «негод-
ные и бабьи басни» (1 Тим. 4, 7). 
Результат этого плачевен: Церковь 
воспринимается людьми, имеющи-
ми хоть какую-то трезвость ума, не 
как «столп и утверждение истины» 
(1 Тим. 3, 15), но как не более, чем 
«сказка». Вообще нужно учитывать, 
что образовательный и интеллекту-
альный уровень современного чело-
века довольно высок, и его вряд ли 
может удовлетворить сюсюкание о 
Боге и Церкви на «птичьем языке» 
и ворох сомнительных историй, не-
известно откуда взявшихся.

5. Часто мы преподносим на-
шим ближним Церковь как 

исключительно систему запретов и 
долженствований. Разумеется, Цер-
ковь как явление, охватывающее все 
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стороны человеческой жизни, не мо-
жет обходиться без тех или иных 
дисциплинарных норм. Но все это 
в Церкви не самоценно, а подчине-
но главной ее цели — соединению 
человека с Богом, и в Боге — друг 
с другом. «Где Дух Господень, там 
свобода» (2 Кор. 3, 7); Господь раз 
и навсегда установил «правило для 
всех правил»: «суббота для человека, 
а не человек для субботы» (Мк. 2, 
27). Это не значит, конечно, что в 
Церкви можно вытворять, что взбре-
дет в голову, или что свобода — это 
свобода грешить; а значит то, что 
человек приходит к послушанию 
Церкви и принятию на себя ее пра-
вил через осознанную внутреннюю 
христианскую жизнь. Только тогда 
внешние формы Церкви наполняют-
ся для человека реальным духовным 
содержанием и охраняют и укреп-
ляют подлинную свободу души во 
Христе. Кроме того, так как все люди 
разные, у всех своя мера, то и сте-
пень внешней церковности и приме-
нимости к каждому дисциплинарных 
норм Церкви разная, индивидуаль-
ная. Смысл Церкви вовсе не в том, 
чтобы загнать человека в общую 
всем «схему», но в том, чтобы он, 
разумно и индивидуально пользуясь 
теми средствами, которые содержит 
Церковь, нашел свой путь ко Христу. 
В этом проявляется присущее Церк-
ви великое уважение к личности, ее 
свободе, доверие к человеку.

У нас же, к сожалению, как раз 
уважения к личности мало-

вато. Считается, что в Церкви все 
должны быть одинаковыми, что для 
всех людей выписан, в мельчайших 
подробностях, один только рецепт 
спасения. Но Церковь — вовсе не ка-
зарма, где все обязаны «жить стро-
ем». Я как-то разговаривал на эту 
тему со старым профессором вуза, 
в котором я учился. Этот умный, 
добрый и нравственный человек ве-
рил в Бога, но к Церкви обращаться 
не хотел. «Почему?», спросил я его. 
«Видишь ли, голубчик, — ответил 
он мне, — достаточно было в моей 
жизни советского коллективизма; 
не хочется мне уже никакого дру-
гого. Кроме того, я ведь начинал 
ходить в церковь, когда это стало 
«можно». Там мне сообщили, что 
я обязан делать то-то, то-то и 
то-то; но никто мне не объяснил, 
почему я это обязан. Я, например, 
не могу поститься: мой организм не 
выносит постной пищи, и здоровье 
у меня слабое. Молодой священник, с 
которым я говорил, сказал мне, что 
это все отговорки, нежелание под-
визаться, самолюбие и высокоумие, 
что пост еще никому не вредил, 
что пост вообще лучшее лекарство 
от всех болезней, а врачей, если они 
неверующие, и слушать не надо; и 
что без поста Церковь не разреша-
ет причащаться. Ну, раз Церковь 

мне не разрешает, то я в нее и не 
хожу…». Вот пример антипроповеди. 
Вместо того, чтобы помочь человеку 
развить, усовершенствовать и «оцер-
ковить» уже имевшуюся у него веру 
во Христа, ее «забили» запретами и 
непомерными (на тот момент) для 
этого человека требованиями… а 
ведь так часто происходит. Люди, 
слушая нас, думают, что Церковь 
сводится всего лишь к понятиям 
«надо» и «нельзя», что она — как 
некая «клетка», куда человек попада-
ет, дверца за ним захлопывается — и 
все, теперь только посты и правила, 
послушания и отсечения всего, что 
только можно. Люди боятся, что они 
потеряют в Церкви свою свободу, 
— и это опасение имеет основа-
ние в нашем, православных, обра-
зе восприятия Церкви. Мы думаем, 
что, поменяв свободу на правила и 
запреты, мы тем самым обретаем 
«гарантию спасения». На самом же 
деле «гарантии спасения» не может 
быть ни в чем внешнем, ни в каких 
правилах. Спасение наше в том, что 
в нашем сердце поселяется Святой 
Дух; а Он живет в чистоте и свободе; 
где нет свободы, там и Духа нет.

Поэтому надо всегда помнить, 
что говоря окружающим нас людям о 
Церкви, нужно знакомить их с Хрис-
том, с Его любовью к каждому чело-
веку, вот к нему, к которому сейчас 
обращена наша проповедь. Нужно 
говорить об освящающей силе Свя-
того Духа, освобождающей людей 
от мучительства грехов и горько-
го пленения стихиями мира сего, о 
том, что в Церкви человек только и 
обретает подлинную свободу, — а 
не заваливать всех подряд ворохом 
схематических бесчисленных и мель-
чайших регламентаций жизни.

6. И, наконец, самое главное. 
В нас самих мал пример 

христианской жизни. Люди, к ко-
торым мы обращаем наши увеща-
ния, вряд ли могут сказать о нас, 
как о древних христианах: «смотри-
те, как они любят своего Христа и 
друг друга». В глазах людей внешних 
мы — такие же, как и они, а то и 
хуже; все наше христианство — в 
словах. Налицо разрыв между верой 
и делами, между полнотой истины, 
содержимой Православною Церко-
вью, и нашей повседневной церков-
ной действительностью, которая в 
своих крайних (но, увы, не исклю-
чительных) проявлениях доходит до 
националистического магизма пра-
вославного обряда. Но почему же 
так? Ведь мы вовсе не злонамеренны, 
мы любим нашу Церковь, понима-
ем и чувствуем эти проблемы… но 
как-то плохо получается у нас быть 
настоящими христианами. Получа-
ется, что жизнь идет своим чередом 
(«берет свое», как говорится), а от 
православия нам остается только до-

ктрина, которую мы усердно храним, 
ценим, любим… но не живем ею. В 
чем же причина такого положения 
дел? Почему наша церковная жизнь 
не реализуется в должной мере?

Причин, конечно, много; здесь 
нет возможности разбирать их все. 
Отмечу две из них: принижение роли 
Священного Писания и неправиль-
ное восприятие Священного Преда-
ния Церкви.

«Две стихии, Церковь Божию пи-
тающие, суть Слово Божие и Таинс-
тва», — писал святитель Феофан За-
творник. Евангелие и все Священное 
Писание дано нам Богом для того, 
чтобы мы узнавали из него волю Бо-
жию и жили в соответствии с ней. 
Священное Писание поэтому должно 
преимущественно изучаться христиа-
нами. Преподобный Серафим Саровс-
кий советовал так навыкнуть Новому 
Завету, чтобы ум как бы «плавал» в 
словах Писания. Преподобный Ан-
тоний Великий говорил, что на вся-
кое дело, делаемое нами, мы должны 
иметь свидетельство Священного Пи-
сания. Однако в нашей повседнев-
ной жизни оказывается нередко, что 
не очень-то оно интересно и нужно 
православным. Не раз я сталкивался 
с тем, что человек и в церковь ходит, 
и в Таинствах участвует, и считает 
себя православным, и даже активно 
борется за православие — а Новый 
Завет не то что не знает, как долж-
но, но даже и целиком-то не про-
читал. Есть и «объяснение» этому: 
Евангелие-де — идеал, а мы — люди 
грешные, нам до идеала далеко. Ко-
нечно, Евангелие указывает нам на 
идеал — Христа Господа; но само 
Евангелие вовсе не идеал, а, выра-
жаясь современным языком, точная 
и неотменимая инструкция жизни, 
без постоянного соблюдения которой 
никакое христианство не возможно. 
К сожалению, когда мы стремимся 
воцерковить своих ближних, редко 
мы обращаемся к Священному Пи-
санию. К одному священнику пришла 
его прихожанка и говорит: «Батюш-
ка! Что мне с соседкой делать? Не хо-
чет она в церковь идти. Я ей всяких 
книжек надавала, а она их прочитала 
и говорит: ну нет, я в вашу церковь 
не пойду». «Что же ты ей дала?», по-
интересовался священник. «Хорошие 
книги, православные», — сказала при-
хожанка. «Про антихриста, мытарс-
тва блаженной Феодоры, Россия перед 
вторым пришествием, 8000 ответов 
батюшки на разные вопросы, да много 
всяких книг». «Почему же ты не дала 
ей сначала Евангелие?», — спросил 
батюшка. На это ответа на последо-
вало…

Между прочим, протестан-
ты подкупают молодежь в 

том числе и тем, что они активно 
изучают Писание. Мы беспокоимся: 
как нам противостоять сектантам? А 
вот начать с того, чтобы Евангелие 
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перестало быть для нас только 
святыней для лобзания, а стало 
активно воплощаться в нашей 
жизни — и в образе мыслей, и в 
образе действий.

Когда мы говорим о Священном 
Предании, необходимо, по мысли 
В. Н. Лосского, различать само 
Предание и его формы. Священ-
ное Предание есть живая жизнь 
Святого Духа в Церкви; формы же 
Предания складываются истори-
чески, выявляя эту жизнь Духа в 
тех или иных церковных явлениях. 
Принятие Священного Предания, 
в этом контексте, означает войти 
в опыт Церкви, «подключиться» 
к нему. Это возможно, как я уже 
говорил, только при условии сво-
бодной и ответственной личной 
нравственной христианской жизни. 
Формы же Священного Предания 
указывают рамки, направления, 
способы, опыт этой внутренней 
деятельности; но сами по себе эти 
формы не являются «автомати-
чески» духовными. Они должны 
быть индивидуально осмыслены 
и приложены к себе самим хрис-
тианином.

Наша основная ошибка за-
ключается в том, что для 

нас исторические формы Преда-
ния становятся важнее самого 
Предания. Когда это происходит, 
тогда Предание лишается жизни, 
превращается в упомянутую выше 
«схему», в набор правил, поста-
новлений, запретов, раз и навсегда 
определенных способов аскетичес-
кого поведения и т.д. Преданию 
всегда свойственно осмысливать 
современность с точки зрения 
Христовой Евангельской истины; 
мы же, принимая за Предание его 
формы, становимся не-способны-
ми на это, боимся вопросов, ко-
торые ставит перед нами жизнь, 
уходим от них, ссылаясь, в ответ 
на новые, никогда еще в истории 
не бывшие проблемы, на церков-
ные памятники тысячелетней дав-
ности. Это отнюдь не привлекает 
к нам людей; в глазах их мы со-
вершенно неадекватны обстанов-
ке, в которой мы живем. Церковь 
всегда современна, ибо она есть 
осуществление вечно-Нового За-
вета; мы же делаем из нее этног-
рафический музей.

Для многих православных Пре-
дание — это повод уйти от ре-
альности, от трезвого восприятия 
мира в некую механическую мечту, 
в результате чего мы не получаем 
плодов духовных, не видим и не 
имеем настоящей жизни, а сочи-
няем ее себе, как об этом еще в 
XIX веке писал святитель Игна-
тий. А раз в нас не раскрывается 
духовная жизнь, то мы не можем 
явить ее и другим, ибо дать можно 
только то, что имеешь сам.

И еще. Опыт показывает, 
что труднее всего стать 

просто нормальным челове-
ком — порядочным, трезво-
мыслящим, нравственным. Для 
этого как раз нужен настоящий 
аскетический подвиг. Такими, 
между прочим, хотят видеть 
нас, христиан, и люди внешние, 
испытывающие огромный дефи-
цит этих качеств в современ-
ном обществе. Мы же, становясь 
православными и погружаясь в 
дебри аскетической письменнос-
ти, не только не приобретаем, 
но и теряем эти качества. Нас 
интересуют глубины Иисусовой 
молитвы, абсолютные послуша-
ния, мистические духовничест-
ва, типиконное постничество, и 
проч., и проч.; гоняясь за этими 
журавлями в небе, мы нередко 
выпускаем из рук синицу обык-
новенного человеческого здра-
вомыслия. И получается так, 
как сказал святитель Василий 
Великий некоему высокопостав-
ленному чиновнику, начитав-
шемуся книжек и ушедшему в 
монастырь: «ты и сенаторство 
потерял, и монахом не сделался». 
Один ныне здравствующий мит-
рополит дал такое замечательное 
наставление новопостриженному 
иноку: «приобретя Ангельский 
облик, смотри, не утрать че-
ловеческого». И действительно, 
нередко, к несчастью, так про-
исходит, — в чем и заключа-
ется одна из главных причин 
неуспеха нашей проповеди перед 
ближними.

Итак, начнем нашу миссию 
с самих себя. Понудим 

себя для начала быть нормаль-
ными людьми. Будем изучать 
Священное Писание, и понуж-
дать себя жить по нему. Будем 
стараться понимать, что есть 
Священное Предание, и не по-
падаться в плен второстепенных 
вещей. Будем трезвы. Перестанем 
быть боязливыми, зашоренными, 
несвободными людьми. Не будем 
тяжелы для наших близких, бу-
дем стараться делать всем добро, 
помогать людям. Не будем ки-
читься нашим православием, но 
озаботимся лучше тем, чтобы оно 
реализовывалось в нас. Станем 
сами настоящими православными 
христианами. Явим в самих себе 
нашу святую Церковь как любовь 
Христову и «жизнь с избытком» 
(Ин.10, 10), — и тогда люди, ко-
торым мы от всего сердца желаем 
спасения, «без слов приобретаемы 
будут, когда увидят наше чис-
тое, богобоязненное житие» (см. 
1 Петр. 3, 1-2). Только на этом 
пути возможен сегодня успех 
православной миссии.

храм Построили
за 24 Часа

за одни сутки — с 6 на 7 апреля — 
построен первый в россии быстровоз-
водимый деревянный храм в честь 
великомученицы Варвары. утром 
7 апреля, в праздник Благовещения 
Пресвятой Богородицы, в нем уже 
была отслужена первая Божественная 
литургия.

Для возведения храма специалис-
ты из Уфы применили древнюю 

технологию строительства «обыденных» 
храмов (строящихся за один день), воз-
рождаемую Российским клубом право-
славных меценатов в своем уникальном 
проекте. Кемеровский храм открыл этот 
проект.

Церковь возведена на каменном фун-
даменте из деревянных конструкций, за-
ранее изготовленных в столярных цехах 
Уфы. Вмещает храм в среднем 100 чело-
век, что составляет примерный размер 
небольшой приходской общины, которую 
окормляет один священник. Несмотря на 
то, что открытие храма уже состоялось, 
строительные работы в нем еще не за-
вершены. Осталось облицевать крышу, 
установить окна, двери, развесить иконы. 
В ближайшее время будет установлен 
резной иконостас. По словам старосты 
«обыденного» храма Николая Мельни-
ченко, все строительные работы будут 
завершены в течение нескольких дней.

Кемеровская «обыденная» церковь яв-
ляется первым этапом строительства ря-
дом с этим местом храмового комплекса 
в честь святой великомученицы Варвары. 
Второй этап уже основной двухъярусной 
каменной церкви на 1500 человек начнет-
ся после освящения закладного камня 
22 сентября 2008 года. Верхний храм бу-
дет назван в честь святой великомучени-
цы Варвары, нижний — в честь Успения 
Божией Матери. Высота церкви составит 
36, длина — 30 , ширина — 15,5 метров. 
По словам настоятеля прихода протоие-
рея Дмитрия Мошкина, с завершением 
строительства основной каменной цер-
кви «обыденный» храм будет перевезен 
в один из районов Кемерова, где нет 
православного прихода.

Помимо столицы Кузбасса в реали-
зацию уникального проекта меценатов 
также вошли города-столицы право-
славных государств — Москва, Киев, 
Минск — и ряд городов из всех феде-
ральных округов России. Планируется, 
что в белорусской столице «храм за один 
день» будет построен 21 сентября.
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8 апреля

мосКВа
Около 30 храмов построят на 

окраинах российской столицы в 
ближайшее время, сообщил журна-
листам главный архитектор города 
Александр Кузьмин: «У нас уже есть 
проекты по строительству храмов 
на Можайском шоссе — там пла-
нируется построить храм в честь 
Смоленской иконы Божией Матери, 
есть проекты по возведению храма 
возле станции метро «Бибирево», 
строительства церкви на Мичурин-
ском проспекте, а также храмов в 
Южном Бутово». Владимир Ресин, 
руководитель московского строй-
комплекса, со своей стороны отме-
тил, что теперь при проектировании 
новых жилых районов обязательно 
предусматривается строительство в 
них церквей.

мадрид
Авторитет Католической Церкви в 

Испании стремительно падает, сооб-
щают социологи. Половина молодых 
испанцев причисляют себя либо к 
атеистам, либо индифферентно на-
строены к вероисповеданию. Это 
чревато быстрым процессом не толь-
ко утраты веры, но и католической 
культуры как таковой в королевстве. 
К такому обескураживающему вы-
воду приходит на страницах своего 
доклада «Три волны освобождения 
от влияния Церкви» преподаватель 
социологии Альфонсо Перес-Аготе.

Согласно его данным, в период с 
1994 по 2005 годы доля убежденных 
католиков среди испанской молоде-
жи, свято соблюдающих постулаты 
и обряды, сократилась с 18 до 10%. 
Численность не столь ревностных 
поборников догматов Церкви также 
снизилась с 59 до 39%. При этом за 
указанный период времени число ате-
истов, агностиков и индифферентно 
относящихся к католицизму молодых 
испанцев возросло с 22 до 46%.

«У старших по возрасту атеизм 
проявляется в весьма жесткой, ак-
тивной, даже воинствующей форме. 
А среди нынешней молодежи отри-
цание Бога носит мягкий, плюралис-
тичный и терпимый характер», — за-
метил при этом социолог.

Статистические данные указыва-
ют на то, что с годами испанское 
общество в целом теряет былую кон-
сервативность и становится более 
открытым к влиянию объективных 
факторов жизни. Согласно выклад-
кам национального Центра социоло-
гических исследований за 2007 год, 
за считанные годы численность пар, 
сочетающихся церковным браком и 

в бюро записи актов гражданского 
состояния, уравнялась. Обряд кре-
щения по-прежнему соблюдают 75% 
испанцев. Однако из них 46% дела-
ют это, скорее, по укоренившейся 
привычке и традиции. Что касается 
похорон, то старшие предпочитают 
завещать предать свое тело после 
смерти земле, а молодежь делает вы-
бор в пользу кремации.

Большинство подданных ко-
ролевства не смешивают вопросы 
религии с политикой, экономикой, 
профессиональной занятостью и ин-
тимной жизнью.

80% жителей страны считают 
допустимым жить в гражданским 
браке, 70% ничего не имеют против 
развода, а 60% — против однополых 
браков. 43% испанцев допускают воз-
можность усыновления или удочере-
ния детей гомосексуальными парами, 
41,7% придерживаются обратной точ-
ки зрения. По мнению современного 
испанского общества в целом, этика 
не обязательно подразумевает нали-
чие веры в Бога.

9 апреля

мосКВа
Сфера образования обязана по-

мочь человеку в изучении религиоз-
ной культуры, считает заместитель 
министра образования и науки Рос-
сии Исаак Калина. «Я очень хочу, 
чтобы через православную культуру 
люди приходили бы к пониманию 
многообразия мира и взглядов», — 
заявил И. Калина на пресс-конфе-
ренции в Москве. Он не согласился 
с опасениями ряда религиозных орга-
низаций, что предложенная Москов-
ской Патриархией модель изучения 
религиозных дисциплин по выбору в 
рамках компонента «Духовно-нравс-
твенная культура» может посеять 
среди школьников идеи разделения 
и межрелигиозной розни. Такие пре-
тензии, по его мнению, аналогичны 
возможным обвинениям в том, что 
изучение русской литературы может 
привить школьникам ксенофобские 
взгляды. «В этой модели точно не 
предлагается делить детей по ре-
лигиозному либо какому-то иному 
признаку, но предлагается предо-
ставить семье выбирать (культуру 
какой религии будет изучать их ре-
бенок)», — отметил И. Калина. Он 
не стал называть возможные сроки 
принятия концепции преподавания 
духовно-нравственной культуры, на-
помнив слова Конфуция о том, что 
«маленькое нетерпение губит великие 
дела».

В свою очередь, Александр Кон-
даков, директор издательства «Про-
свещение», отметил на пресс-кон-
ференции, что в настоящее время 
необходимо подготовить почти 400 
тысяч учителей для преподавания 
предметов в рамках компонента «Ду-

ховно-нравственная культура». Иеро-
монах Киприан (Ященко), преподава-
тель Московской духовной академии, 
отметил, что Церковь никогда не пре-
следовала цели «встать к школьной 
доске и преподавать православную 
культуру». Церковь, по его словам, 
всегда предлагала себя в качестве 
эксперта, методолога, способного по-
мочь в подготовке преподавательских 
кадров. Отец Киприан привел данные, 
согласно которым за последние семь 
лет курсы повышения квалификации 
преподавателей «Основ православной 
культуры» при Московской духовной 
академии подготовили более 8 тысяч 
специалистов.

мосКВа
Российской академии образования 

следует привлечь Церковь и другие 
религиозные организации к активной 
работе над новыми образовательны-
ми стандартами, считает Патриарх 
Московский и всея Руси Алексий II. 
«Невозможно представить развитие 
современной российской школы вне 
русла традиции православия и рели-
гии вообще, — отметил Патриарх. Он 
также привел слова основателя оте-
чественной педагогики Константина 
Ушинского, который сказал, что она 
«выросла на христианской почве». 

«Возможно, эти слова не всем 
приятны. Но в них содержится прав-
да наших российских реалий. И я 
прошу вас всех, каким бы ни было 
ваше отношение к религии вообще 
и к православию в частности, пос-
тараться понять и принять эту прав-
ду», — призвал Предстоятель Русской 
Церкви. По его мнению, одним из 
важнейших приоритетов академии 
в предстоящий период станет дора-
ботка и введение новых стандартов 
общего образования, и по сути дела 
речь идет о том, «чему и сколько 
времени следует учить детей в школе, 
а это, в свою очередь, необходимо 
делать с учетом нашей современной 
жизни, потребностей граждан и го-
сударства».

«Однако в минувшем году мы, 
к сожалению, столкнулись с ситу-
ацией, когда при разработке новых 
стандартов общего образования эти 
новые потребности явно остались 
вне поля зрения их разработчи-
ков», — сказал Алексий II, пояснив, 
что имеет в виду преподавание в 
школах «Основ православной куль-
туры». Он напомнил, что светскими 
специалистами и представителями 
Русской Церкви была разработа-
на концепция, согласно которой 
«ОПК» могли бы, как и до принятия 
поправок к Закону об образовании, 
преподаваться в школах теперь уже 
в составе новой образовательной 
области учебного плана «Духовно-
нравственная культура» на вариа-
тивной основе, то есть по выбору 
родителей учащихся.
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люди
отозВались!

Перед тем как мы с Вами, до-
рогие читатели, приступим с 

Божией помощью к очередному об-
щему делу, хочется пару слов сказать 
о том отклике, который был полу-
чен на публикацию «Храмы миром 
строятся?» (№5 «ЦС»).  «Слава Богу, 
люди отозвались, я даже не ожидал 
такого отклика», — говорит отец 
Владимир. Пожертвовано около 8 
миллионов белорусских рублей. На 
них для церкви в честь Рождества 
Пресвятой Богородицы в д. Осовец 
куплены паникадило, семисвечник, 
хоругви, кадило. Один человек при-
ехал в храм и пожертвовал напре-
стольное Евангелие. Продвигается 
и строительное дело. Буквально на 
днях батюшка вдвоем с помощником 
из Любани закончили делать один 
из навесов над входом в церковь. 
Сейчас будут тротуарную плитку 
класть на подходе к храму. Отец Вла-
димир старается максимально все 
делать своими руками. «Так дешев-
ле, — считает он, — не надо никого 
нанимать». 

Надо ли говорить о том, как ра-
достно нам узнавать об этом. Потому 
и стремимся поделиться этой радос-
тью с Вами и поблагодарить всех, кто 
множит своими делами добро в этом 
мире, всех жертвователей и благоде-
телей. А для тех, кто еще не успел 
помочь отцу Владимиру в окончании 
строительства красавицы-церкви, но 
желает этого, повторяем реквизиты 
для пожертвований: 

р/с 3015200960017 в отделении 
ОАО «Белагропромбанк» г. Любань, 
код банка 909, УНН 600974366.

Пол у чатель:  приход хр ама 
в честь Рождества Богородицы 
д. Осовец.

Адрес храма в честь Рождества 
Пресвятой Богородицы: 223825, 
Минская обл., Любанский район, 
д. Осовец, ул. Советская д. 37а, ие-
рею Владимиру (Ивановичу) Маш-
лякевичу.

Мест, куда можно приложить 
свои усилия — молитвенные, фи-
зические, финансовые — не счесть. 
Не успеваешь закончить одно общее 
дело, как тут же тебя ждет другое. 
Только успевай! И слава Богу, что 
Господь показывает нам эти дела и 
дает сил послужить Ему через своего 
ближнего. Вот оно — новое дело.

Поможем 
монастырю

В Барани!

Из средств массовой информа-
ции мы узнали, что в Свято-

Ксениевском женском монастыре, 
который находится в д. Барань Бо-
рисовского района, произошел по-
жар. Мы, прихожане Столбцовского 
Свято-Аннинского храма, собрали 
помощь для нужд насельниц мо-
настыря и решили съездить, чтобы 
самим посмотреть, в чем они еще 
нуждаются. Не зря говорят, что луч-
ше все увидеть своими глазами. То, 
о чем мы читали в газетах, не идет 
ни в какое сравнение с тем, что нам 
пришлось увидеть. Все гораздо слож-
нее и труднее. В монастыре прожи-
вают восемь насельниц. Среди них 
есть дети, сестры с ограниченными 
физическими возможностями. Почти 
все они в прошлом городские жите-
ли и раньше не сталкивались с сель-
скохозяйственным трудом, поэтому 
им очень непросто дается освоение 
навыков работы на земле. Земельный 
надел монастыря составляет 17 гекта-
ров. Пришла весна, а с ней и заботы 
по обработке земли. Своими силами 
насельницы обители справиться с 
таким объемом работ не смогут. К 
тому же им в срочном порядке надо 
восстанавливать жилой корпус после 
пожара. Теперь сестры проживают в 
сельских домах: оставленных, нико-
му не нужных, ветхих и холодных, в 
которых протекают крыши. В доме, 
где проживает игуменья Василиса, 
через щели в стене вечером виден 
свет. Достигнуть жилой температуры 
в таких ветхих домах практически 
невозможно, хоть они и отаплива-
ются печным отоплением.

Каждый милосердный человек не 
может остаться в стороне от проблем 
сестер обители в этот очень труд-
ный для них период. Мы благодарны 
газете «Царкоўнае слова», которую 
все выписываем и  любим настолько, 
что не можем дождаться очередного 
номера, что открыта новая рубрика 
«Общее дело». Призываем прихожан 
всех приходов откликнуться на чу-
жую беду, всем миром оказать по-
мощь. Монастырь нуждается в любой 
поддержке. Например, прихожанин 
нашего храма Владимир навязал ве-
ников и отвез их в монастырь. Кажет-
ся, мелочь, но без веников нельзя в 
быту. Конечно, обитель теперь очень 
нуждается в финансовой, материаль-

ной и физической  помощи. Может, 
кто-то временно остался без работы, 
есть возможность поехать в Барань, 
помочь монастырю, поработать во 
славу Божию и помолиться в монас-
тырском храме, который расположен 
в лесу, в очень красивом месте. А мо-
жет, кто-то пока еще не спланиро-
вал, как провести свой очередной 
отпуск. Можно приехать сюда семь-
ей, потрудиться для спасения своей 
души и отдохнуть в этих живописных 
местах. На монастырской земле есть 
святой целебный источник. 

Насельницы монастыря нуждают-
ся в агрономическом совете, в техни-
ке для обработки пахотной земли, в 
удобрениях. В обители есть хозяйс-
тво, в котором три коровы и куры, 
своя пасека. Сестры будут очень бла-
годарны, если кто пожертвует монас-
тырю ульи и пчелосемьи. 

Даже приезд на один день с целью 
оказания помощи принесет большую 
пользу монастырю. Особенно нужны 
мужские руки. Очень много для них 
работы — надо крыть крыши, есть 
другие дела по строительству и об-
работке земли. 

Если мы христиане, давайте поду-
маем не о себе, а о тех ближних, ко-
торые нуждаются в нашей помощи, 
к чему и призывает нас Евангелие. 
Наша вера должна быть живой. Мно-
гие уже отозвались на беду, показа-
ли примеры милосердия. Коллектив 
издательства Белорусского Экзархата 
в количестве 36 человек два дня ра-
ботал на расчистке территории после 
пожара. Денежное пожертвование и 
помощь техникой оказал коллектив 
«БелАЗа». Наибольшую возможность 
принести пользу имеют, конечно же, 
жители Борисовского района, пото-
му что иным дальность расстояния 
затрудняет приезд, и особенно с 
техникой, в которой так нуждается 
обитель. Поэтому к ним особое об-
ращение и просьба о помощи.

Доехать до монастыря мож-
но электричкой до Борисова, а из 
райцентра до Барани очень часто 
ходят маршрутные автобусы. Теле-
фон монастыря (8-01777) 7-24-94, 
8-0291603140 (матушка Василиса). 

Расчетный счет для денежных 
пожертвований: 3015013350016 
в отделении ОАО «Белпромстрой-
банка» г. Борисова, код 345. 

Получатель: Свято-Ксениев-
ский женский монастырь, УНП 
601057528

валентина РуДьКО,
София КАлыхАН.

общее дело

дела милосердия
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ВоцерКоВление:
история

и соВременность
Почему церковь принимает 

под свои своды всех, без разбо-
ра? Вот, например, в вуз берут 
только тех, кто успешно сдал эк-
замены. а у православных: хо-
чешь — иди крестись. Покрестил-
ся — и ты уже воцерковленный. 
а человек своими грехами вновь 
и вновь распинает христа.

елена романькова, г. Витебск

Церковь не принимает всех 
подряд. В древности для 

того, чтобы войти в Церковь, при-
нять крещение, нужно было прой-
ти соответствующую подготовку 
и сдать экзамены. Подготовка эта 
порой занимала около двух лет. И 
человек даже в условиях гонений 
готовился, изучал богословие.

Вообще, Великий пост возник 
как подготовка к Крещению: огла-
шенные на 40 дней уединялись и 
предавались аскетическому подвигу. 
После этого сдавали соответствую-
щие экзамены. А крестили их нака-
нуне Пасхи — в Великую Субботу.

Если мы посмотрим чинопо-
следование Таинства Крещения, 
то там есть вопрос к крещаемо-
му: «Как ты веришь?» В ответ он 
должен свидетельствовать о своей 
вере (обязательно читается Символ 
веры — ред.). Кроме этого, всегда 
были восприемники, которые под-
тверждали, что этот человек готов 
принять христианство с понима-
нием. Только после этого человек 
принимал Крещение.

Но потом развилась практика 
крестить в младенчестве. Естествен-
но, что двухлетняя подготовка для 
новорожденного невозможна, поэ-
тому вся ответственность ложилась 
на крестных и на родителей. 

Когда христианство стало идео-
логическим инструментом госу-
дарства (в Византийской, да и в 
Российской империях), то, к сожа-
лению, подготовке новых членов 
Церкви уделялось мало внимания, 
это стало второстепенным. Форма-
лизм вошел в церковную жизнь. 

А в советский период он усугу-
бился. Тогда о подготовке к Кре-
щению никакого разговора быть 
не могло! То, что человек пришел 
в церковь, — уже являлось подви-
гом исповедничества. Мы, священ-
нослужители, никого и никогда не 
спрашивали: как ты веришь? 

Сейчас уникальный период в 
истории Церкви: мы выходим из 

реанимации, мы учимся ходить. И 
то, что вопрос о правильном воцер-
ковлении задан мирянкой, то, что 
он волнует членов Церкви — очень 
хорошо. Ведь Церковь — это не ба-
тюшка и не епископ. Церковь — это 
общество верующих, богочеловечес-
кий организм. И изменение отноше-
ния к воцерковлению  должно быть 
затребовано «с низов». Никакими 
циркулярами «сверху» изменить си-
туацию невозможно.

В нашей епархии введена прак-
тика крестить только после собесе-
дования с родителями и с крестны-
ми. Перед совершением Таинства 
Крещения они должны ответить на 
поставленные вопросы, дабы была 
видна их подготовка. А в идеале, 
нужно дойти до серьезного экзаме-
на перед тем, как допускать людей 
до Крещения.

Когда я беседую с верующими, 
которые хотят крестить ребенка, 
то говорю: «Ваш ребеночек ниче-
го не понимает, но по вере вашей 
совершается Таинство его усынов-
ления Богом. Принимается ваша 
вера, ваше свидетельство». И еще 
спрашиваю: «Вы верующие люди? 
К Церкви принадлежите?» — «Да». 
— «А когда последний раз прича-
щались?» Если никогда или очень 
давно, то говорю им: «Вы вне Цер-
кви, и ваша вера не будет свиде-
тельством за вашего ребенка. Это 
будет мертвый формализм». 

Самим родителям нужно отнес-
тись серьезно к духовному воспита-
нию своих детей. Вот если ребеночка 
отдают в школу, разве родителям не 
важно какая эта школа, лишь бы 
аттестат получить? Или они хотят, 
чтобы их чадо чему-то научилось? 
Интеллигентные, умные люди ищут 
школы хорошие, специализирован-
ные, а вот обывателю это не надо...

Когда начинаешь немного бо-
лее строго относиться к желающим 
креститься, то слышишь возмущен-
ное: «Что они там повыдумывали?!» 
Люди жалуются, что, мол, к ним 
невежливо относятся. Они пришли 
в церковь, а им, видишь ли, сделали 
замечание вместо того, чтобы пос-
тавить памятник в церковном дворе 
в связи с тем, что они единствен-
ный раз за всю свою жизнь пришли 
в храм! И таких примеров масса.

Повторяю: то, что сделали с Цер-
ковью за годы атеизма, невозможно 
исправить в одночасье, здесь не 
помогут циркуляры священнонача-
лия. На это нужны время, общий 
труд и общий подвиг.

Отвечал епископ Гродненский 
и волковысский Артемий

Вопрошающим  отвечаем для Чего
соБороВание

В ВелиКом Посту?
одни говорят, что соборуют 

только тяжело больных, дру-
гие — что только умирающих. 
а я вижу, что в храм на это та-
инство приходят молодые, здо-
ровые и даже детей приводят. 
объясните, зачем и для кого со-
вершают соборование во время 
Великого поста?

алла, г. мядель

В некоторых конфессиях (на-
пример, в Католической Церк-

ви), действительно, соборуют только 
перед смертью и даже называют Со-
борование «последним помазанием». 
В православной традиции не так. Со-
борование (или Елеосвящение) — Та-
инство, в котором при помазывании 
тела елеем на больного человека при-
зывается благодать Божия, исцеляю-
щая немощи душевные и телесные. 
То есть Соборование установлено 
ради исцеления. Совершается оно 
обычно в доме болящего. Церковь в 
лице священников приходит к свое-
му страждущему чаду, когда оно 
не может самостоятельно посетить 
храм. Суть Таинства Елеосвящения 
лучше всего раскрывают слова апос-
тола Иакова: «Болен ли кто из вас, 
пусть призовет пресвитеров Церкви, 
и пусть помолятся над ним, помазав 
его елеем во имя Господне. И молитва 
веры исцелит болящего, и восставит 
его Господь; и если он соделал грехи, 
простятся ему» (Иак. 5, 14-15).

Традиция совершения Таинства 
Соборования в храмах во время Ве-
ликого поста связана с Таинством 
Покаяния. В древности на кающихся 
грешников накладывалась епитимия, 
которая выражалась в отлучении от 
Причастия. Когда же епитимия за-
канчивалась, и происходило торжес-
твенное воссоединение кающихся с 
Церковью (обычно в дни Страстной 
седмицы), то в знак этого события 
их помазывали елеем. Этот обряд 
назывался помазанием покаяния. 
Символически он напоминал пока-
яние блудницы, помазавшей елеем 
ноги Иисуса Христа и получившей 
отпущение грехов.

А так как в эти дни считали себя 
обязанными каяться все христиане, 
то с течением времени стали пома-
зывать всех, и появилась церковная 
традиция массового маслоосвяще-
ния на Страстной седмице. Этот об-
ряд не был широко распространен 
в Русской Православной Церкви, он 
стал практиковаться, видимо, не ра-
нее XVI века. И совершался, напри-
мер, в Троице-Сергиевой лавре.
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сКонЧался
ПротоПресВитер

Виталий  БороВой

В понедельник, 7 апреля, в праз-
дник Благовещения Пресвятой 

Богородицы на 93-м году жизни ото-
шел ко Господу один из старейших кли-
риков Русской Православной Церкви 
протопресвитер Виталий Боровой.

Отец Виталий родился 18 января 
1916 года в селе Нестеровка Борисовс-
кого уезда Минской губернии в бедной 
крестьянской семье. После окончания 
семиклассной народной польской шко-
лы поступил в 4-й класс Виленской ду-
ховной семинарии. В 1936-1939 годах 
учился на православном богословском 
факультете Варшавского университета.

С марта 1942 года служил секрета-
рем Минского архиепископа Пантеле-
имона (Рожновского). Чудом избежал 
депортации в Германию. Затем вернулся 
к родственникам в Минск, где 29 октяб-
ря 1944 года состоялась диаконская, а 
1 ноября — пресвитерская хиротонии.

В 1945 году благодаря его стара-
ниям было возобновлено преподава-
ние в Минской духовной семинарии, 
и несколько лет своей жизни он отдал 
этому учебному заведению. В 1953 году 
отец Виталий Боровой экстерном окон-
чил Ленинградскую духовную академию 
со степенью кандидата богословия, в 
сентябре 1954 года был назначен стар-
шим помощником инспектора акаде-
мии и преподавателем истории древней 
Церкви. Многие годы он преподавал в 
духовных академиях Русской Право-
славной Церкви — сначала Санкт-Пе-
тербургской, в то время Ленинградской, 
а позже и Московской.

Широко известны его труды на ниве 
межхристианских и международных 
контактов Русской Православной Церк-
ви. Значительным является и его вклад 
в межправославные отношения — отец 
Виталий принимал активное участие в 
процессе подготовки Великого Собора 
Православной Церкви.

С 5 июня 1959 года отец Виталий 
Боровой являлся сотрудником Отдела 
внешних церковных сношений Мос-
ковского Патриархата, занимал ответс-
твенные должности, в том числе замес-
тителя председателя отдела.

28 августа 1960 года он вошел 
в состав учрежденной Святейшим 
Патриархом Алексием I Комиссии 
по межхристианским связям Рус-
ской Православной Церкви (с 1963 
года — Комиссия Священного Синода 
по вопросам христианского единства, 
в настоящее время Синодальная Бого-
словская комиссия).

В течение многих лет отец Вита-
лий Боровой являлся активным учас-
тником множества международных 
и межцерковных форумов, представ-
лял Русскую Православную Церковь 
в межхристианских организациях, в 

том числе во Все-
мирном Совете 
Церквей. С 1961 
по 1991 годы он 
являлся членом 
Ц е н т р а л ь н о г о 
комитета ВСЦ. 10 октября 1962 года 
постановлением Священного Синода 
назначен членом делегации наблюда-
телей Московского Патриархата на 
II Ватиканском Соборе.

Совершал пастырское служение в 
различных храмах как в стране, так 
и за рубежом — отец Виталий был 
настоятелем Петропавловского собора 
города Гомеля, храма Рождества Бо-
городицы в Женеве, Богоявленского 
собора в Москве. С 1984 года прото-
пресвитер Виталий Боровой являлся 
почетным настоятелем московского 
храма Воскресения Словущего в Брю-
совом переулке.

Где бы ни служил отец Виталий, 
он оставался великим патриотом сво-
ей родины, остро чувствовал связь с 
землей, на которой родился и возрос. 
Он внимательно следил за всеми со-
бытиями церковной и общественной 
жизни в Беларуси, был участником 
многих научно-богословских форумов 
и конференций. 

Отец Виталий — уникальная лич-
ность в Церкви, его жизнь стала эпохой 
в новейшей церковной истории. Он 
был блестящим знатоком богословия, 
церковной истории, выдающимся про-
поведником, замечательным преподава-
телем, которому многим обязаны ныне 
известные ученые и иерархи нашей 
церкви. 

Отец Виталий был человеком слова 
и дела, и его размышления, его боль 
о судьбе Церкви, о судьбе народа, его 
стремление к правде, его желание ни-
когда не переходить границу компро-
мисса, границу дозволенного Богом 
свыше, всегда вызывали уважение. 

Отец Виталий постоянно говорил о 
необходимости «новой христианизации 
России», он хотел видеть церковную 
жизнь обновленной. Вот его слова: 
«Мы, дорогие братья и сестры, мы, 
святая Русская Православная Церковь 
в нашей стране, мы, верующие, может 
быть, и являемся тем семенем, которое 
пойдет в землю, но из этого семени вы-
растает новое дерево, могущественное 
дерево, новая Русская Православная 
Церковь, славная, сильная не внима-
нием человека, не властью, а сильная 
верой, сильная святостью, сильная 
благодатью Божией» (проповедь «Об 
умалении Церкви» в субботу Светлой 
седмицы 06.05.1978 года). 

Его жизнь была жизнью правед-
ника. 

Вечная ему память!

В «Руководстве для лиц, от-
правляющих церковные бого-
служения при участии митро-
полита, епископа, всего собора» 
(Москва, 1901 г.), составленном 
ключарем храма Христа Спаси-
теля, подробно описан подобный 
чин Елеосвящения. Из описания 
видно, что чинопоследование это 
совершалось только в Великий 
Четверг и имело отличия от Та-
инства Соборования. В частнос-
ти: Евангелие не возлагалось на 
главы верующих, а держалось 
открытым над чашей с маслом, 
пока архиерей читал молитву 
«Царю святый, благоутробне и 
многомилостиве», а само по-
мазывание освященным елеем 
совершалось один раз в конце 
службы, причем епископ пома-
зывал не только прихожан, но 
и себя, и всех сослужащих ему 
священников.

В XX веке традиция массово-
го маслоосвящения была восста-
новлена, но уже в виде Таинства 
Соборования, и ныне приобрела 
широчайшее распространение.

По материалам  церковной 
литературы

и сноВа о ПорЧе
моей родственнице как-то 

подложили под коврик у вход-
ной двери иголку, она очень 
испугалась сглаза, хотя, кажет-
ся, верующий человек. Как ее 
успокоить? 

екатерина степанова, г. москва

Испуганному ничего не дока-
жешь, если он лишь только 

«немножко» христианин и при этом 
боится приворотов, заговоров и всех 
этих «вампирических» и «энергети-
ческих» воздействий. Как излечить-
ся от трусости? Воспитанием сме-
лости! Усилием воли, работой над 
собой, напряжением тех мышц, что 
расположены между ушами, то есть 
мозговой деятельностью, а также 
душевным трудом. Христос, несом-
ненно, призывает нас преодолевать 
страхи и страхования. Ну хорошо, 
испугалась родственница: «Какой 
ужас, кто-то мне желает зла!» — а 
потом помолилась и вспомнила 
евангельское: «У вас же и волосы 
на голове все сочтены; не бойтесь 
же…» (Мф. 10, 30) Не бойся! Гос-
подь с нами! Такая заповедь для 
верующего: не бойся приворотов, 
сглазов и ночных стуков! А уж если 
ты боишься, тебе ничего не помо-
жет: хоть ты обложись святынька-
ми и ходи в водолазном костюме, 
наполненном святой водой.

Протоиерей Александр ШАНТАЕв 
(журнал «Нескучный сад»)
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Цана  ў  розніцу  свабодная.

ПраВослаВные  Программы
на  БелоруссКом  радио  и  телеВидении

радио

1 канал
Каждый  вторник  и  четверг
11.30–11.40  звучат  проповеди:
• священника Андрея Лемешонка (г. Минск);
• священника Александра Почепко (г. Борисов);
• священника Александра Иванова (г.п. Чисть).

12 апреля,  суббота
22.30 «свет души» (одновременно на ка-

нале «Культура»)
• О родственниках блаженной Валентины 

Минской рассказывают прихожане Свято-Ни-
кольского храма д. Станьково (Дзержинский 
район).

13 апреля,  воскресенье
7.30 «Православная проповедь»
• Митрополит Сурожский Антоний о пре-

подобной Марии Египетской (память 13.04 
и 14.04) 

• Анонс культурно-просветительских ме-
роприятий выставки «Вербны кірмаш».

• Об иконе Божией Матери «Неувядаемый 
Цвет» (празднование 16.04)

• Проповедь на воскресное евангельское 
чтение (Мк. 10, 32-45; Лк. 7, 36-50) священ-
ника Сергия Короткого (д. Самохваловичи, 
Минский р-н).

«сталіца»

8.00 «Божие слово»
• О преподобной Марии Египетской. Бе-

седа со священником Павлом Боянковым (г. 
Минск).

• О Лазаревой субботе (19.04).

• О событиях и мероприятиях выставки-
ярмарки «Вербны кірмаш».

 телевидение
12 апреля,  суббота

1 канал (Бт)
7.25 «Існасць»
• О значении Божией Матери для спасения 

рода человеческого.
13 апреля,  воскресенье

«лад»
7.40 «Благовест»
• Репортаж о праздновании Благовещения 

Пресвятой Богородицы в Ляденском мужском 
монастыре и в Свято-Благовещенском приходе 
г. Минска.

• Продолжение интервью с писателем 
и общественным деятелем Сербии Зораном 
Костичем.

• Сюжет о пребывании в Беларуси чудотвор-
ной иконы святителя Николая из Черниговской 
епархии.

8.05 «мир  вашему  дому»
Ведущий — священник Павел Сердюк 

(г. Минск)
• Цель поста. Для чего мы постимся?

онт
9.05 «Воскресная пропо -

ведь»
Ведущий — священник Федор 

Повный (г. Минск)
• Размышления о покаянии.
В  п р о г р а м м а х  в о з м о ж н ы 

и з м е н е н и я .

рэдакцыя  пакідае  за  сабой
 права  друкаваць  аўтарскія

матэрыялы  ў  парадку
абмеркавання,

не  падзяляючы  пункту
гледжання  аўтараў.  рукапісы

не  рэцэнзуюцца  і  не  вяртаюцца. 

Паломнический  отдел
минской  епархии
приглашает  совершить
паломничество 

зарубежье:
24.04–1.05 Святая Земля
2–5.05 Латвия: Рига, Елгава
18–25.05 Прага-Венеция-Лорето-Ланчано-Бари-
Рим-Ватикан-Вена
еженедельно: Греция (Афон) — авиа из Москвы

Паломнический отдел минской епархии
приглашает совершить паломничество 
Беларусь:
12.04 Барань-Жодино                 4.05 Жировичи-Сынковичи
13.04 Жировичи-Сынковичи         10.05 Ляды-Крысово-Витовка 
19-20.04 Каменец-Кобрин            18.05 Слуцк-Греск 
20.04 Полоцк-Логойск                 20.05 Жировичи-Сынковичи

россия и украина:
18–21.04 Псков-Пушкинские горы
18–21.04 Валаам-Санкт-Петербург
1–6.05 Дивеево-Муром-Санаксары
2–5.05 Оптина Пустынь-Тихонова Пустынь
-Санкт-Петербург

272-11-96  272-06-45 адрес:  Минск, ул. Космонавтов, 24

Внимание!
наши  банковские 

реквизиты  изменились!

Лу Жао, археолог и религиовед из 
Китайской академии обществен-

ных наук, сообщил, что исследования 
надгробия, датируемого IX веком, пока-
зывают, что в эпоху Тан в Китае было 
широко распространено христианство. 

Надпись на плохо сохранившемся 
надгробии, найденном в 2006 году в 
Луояне, провинция Хенань, представ-
ляет собой рассуждение о «вере чжин 
чжао» — «религии света» (так называли 
в Китае христианство несторианского 
толка). Судя по всему, его автор — пред-
ставитель высшего духовенства, жив-
ший в Китае в VIII–IX в. На надгробии 
видны также изображения креста. 

Как уточнил Лу Жао, это первое 
найденное в Китае надгробие с христи-

анскими текстами. Гробницы эпохи Тан 
с буддийскими текстами встречаются 
часто, добавил он. 

Китайские археологи считают, что 
это открытие сопоставимо по значимос-
ти с находкой стелы и Цзюани, столицы 
династии Тан, пишет франкоязычный 
китайский «Народный интернет-еже-
дневник». Стела, датируемая 781 го-
дом, — первое свидетельство присутс-
твия христианства в Китае, куда сирий-
цы-несториане занесли его по Великому 
шелковому пути. «Кто мог представить, 
что в Китае той эпохи христиане делали 
погребальные надписи, благословляя 
своих усопших?» — сказал профессор 
Лин Шу из Университета Сунь Ятсена 
в Гуанчжоу (Кантон).

Было ли христианстВо В Китае В IX ВеКе?


